

CURSOS INTERNACIONALES DE VERANO
DE LA UNIVERSIDAD DE LA REPÚBLICA
MONTEVIDEO URUGUAY

RELATORIO PREPARADO CON MOTIVO DEL FORO DE
LITERATURA QUE INTEGRA EL PROGRAMA DE LOS
CURSOS INTERNACIONALES DE VERANO, 1958.

Pertenece a una serie de 4 sobre los siguientes aspectos de
la cultura uruguaya:

1. HISTORIA 2. CIENCIA 3. LITERATURA 4. PINTURA.

3 LITERATURA
Prof. Carlos Real de Asúa
UN SIGLO Y MEDIO DE CULTURA URUGUAYA

Se recuerda que algún inconfundible manual de Derecho Romano comenzaba con esta frase: *el Derecho, en Roma, empezó por no existir.* No sin algunos ajustes inevitables, preámbulo tan absurdo pudiera valer para señalar una visible singularidad de la literatura uruguaya: cuán de toda nuestra cultura nacional. Y es la de que el mismo hecho nacional es el que marcará la conciencia de una falta mucho antes de que el ejercicio intelectual regular advierta una presencia e indique una posesión.

Marca fronteras del viejo Imperio su decadencia; plaza verde sólo cruzada por soldados y contrabandistas, lo que hacía de ser la República Oriental del Uruguay no integró hasta muy avanzado el siglo XVIII una estructura social en la que el quehacer de la cultura (recepción, conservación, transmisión y creación) fuera mínimamente posible. Entre los muros de Montevideo, militar y comerciente, se deslizaba una vida estrictamente regida por el Libro Mayor y la Odeonanza y sólo algunos ecos de la querella his-

tística de los ciudades platonianas; sólo algunas expansiones de la alegría triunfal por la resiliencia ante los ingleses pueden constituir los premios (a la vez halbuceantes que engolados) de una literatura uruguaya.

Cuando nuestro territorio (nuestra Banda Oriental) entra con todos los iberoamericanos en el gran crisis en que se desintegró un Imperio, el patriarcal culto tumular los maldos quintanescos para cantar las gestas de la comunidad naciente, el arribo de la organización constitucional y anacquida lamentar, con el mejor de ellos ver rotos y dashados los fraternales vínculos estrechos.

Francisco Acuña de Figueroa (1791-1862)¹ nuestro primer escritor cabal, será durante medio siglo la voz montevideana; la voz amable, cordial, discreta. Una hoja en la tormenta, como todos sus vecinos, cultivó el arte maduro pero no fácil de sobrevivir, ejerciendo esa paciencia lo mejor verificable en cada costurera que tan abundante fué en los Vizcainatos. Era capaz de darle himnos a los patrias muertos y canas de conmemorarse con causas generosas como lo de la emancipación del negro. Pero su inclinación le arrastró a una visión oscura y pesadilla de la vida de la que sobresalda, entre muy poco, la graciófica, impersonal, casi intemporal, de sus epigramas.

Mientras tanto en los arrabales frecuentemente campos de batalla durante los años se iniciaba el tránsito accidentado y no siempre glorioso de la poesía gauchesca. En una obra de autenticación sumamente insegura, con un lenguaje prestado, construido, mucho menos natural de lo que pudiera pensarse, Bartolomé Hidalgo (1779-1823) comenzó disparando contra los murallas del Montevideo los dardos de sus cl-

ícos cargados de portuguesismos y gallegismos. Encuadró después el molde (que la sobrevió largamente) del diálogo gauchesco, a través del cual y por su mano, se mostrarán entre telas de ese convulsiva y terrible carrera que fué la Revolución:

"En diez años que llevamos/ de nuestra revolución/ por sacudir las cadenas/ de Fernando el bolonátron./ ¿qué ventaja hemos sacado?/ Los dirá con su perdón/ rebárranos uno a otros,/ cumentor la disuisión,/ querer todos gobernar,/ y de feitón en feitón/ andar sin saber que andamos;/ resultando, en conclusión,/ que hasta el nombre de poesía/ parece de mal sabor,/ y en su lugar yo no veo/ sino un santo rancor,/ y una tropilla de pobres/ que mejora an su sincón/ conta el son de su miseria,/ ¡no es la miseria mal sosa!" (1821).

A lo largo de todos estos inicios, un núcleo de hombres, de los que el más notable es sin duda el P. Dámaso Antonio Larrañaga (1771-1848)² representó en el Uruguay, ya independiente, o la constelación continental de los fundadores. Al lado de Bello, su figura más notoria, en todos los países de Iberoamérica trabajaron (también aquí) quienes, al margen de los apetitos del poder o del dinero y aun de la limpia loma personal, se afanaron por cubrir la indigencia (o menesterosidad) humana e institucional de sus respectivas naciones. Todo habrá que hacerlo: escuelas y Universidades, periódicos, bibliotecas, ministerios y estrados, leyes e institutos, cartas y códigos, caminos y ciudades. Con un equipaje no siempre maestro, y que verás décadas de Ilustración batiendo caraquecido, ellos se esforzarán por cumplir esa tarea heroica que batén conscientemente el primitivismo desemandando de las formas criollas, las cimarronas exteriores, las pajas por el poder entre hombres y grupos, la

carenza de todo inicial punto de apoyo.

Esta tarea y estas circunstancias apuntan ya a lo que será toda la actividad cultural de nuestro dieciocho. Mucho más que el fruto de la vocación y la aptitud humanas, muy distinto a un destino intelectual que se cumple sin premura en un cuadro sustentado y suficiente; esencialmente exigido, reclamado, deseado, el empeño por nuestra novela, nuestra poesía, nuestro ensayo, nuestra historia fué (sobre todo), el cumplimiento de un mandato, bondamente obedecido, que así buscaba llenar, nutrir, redondear los desiertos rubros de la cultura nacional. De la necesidad de dar a un país una literatura es difícil que baxaran (per se) obras inolvidables y fué paradoja singular la de que escribieron muchos (almas gastronómicas, espíritus sensibles al deber patrio) que estaban destinados para cualquier otra labor que aquella que abrazaron y de que algunos que estaban en el caso de hacerlo con general eficiencia la vida no las dejó (o dejaron) como diría mucho más tarde de sí mismo, Carlos Vaz Ferreira.

Las contradicciones insalvables de una existencia nacional desembolada siguieron prestando mucho después de la generación de los fundadores. Y esto decide (junto con la ya señalada inauténticidad general del quehacer público y literario) que sean aquéllos productos que llevan más hondo la impronta de la circunstancia nacional oportuna, los más calidamente testimoniales los que, a nuestra altura, resulten más interesantes, más ricos en perspectiva humana, más arrigados en una perspectiva duradera. La anterior circunstancia influye también en que sea en los géneros marginales: periodismo, historia, oratoria, ensayo o polémica que sobrevive más del esfuerzo intelectual de esos tiempos.

El conflicto entre la modernización occidental-

izadora que irradiaba desde el imperio y los modos de vivir y pensar tradicionales; el debate tan vivo entre un gobierno de hombres y uno de instituciones, o de principios; el choque entre los esquemas de organización europea y las instituciones espontáneas de la vida campesina; la versión de los grandes novedades ideológicas y estéticas del siglo; la tensión entre la afirmación autonomista y los planes que cruzaron desaparecidas (hacia el norte brasileño, al Sur portugués o al este europeo) por una descripción de nuestro destino a comunidades y potencias ejercitadas, prestan un interés no marchito a las mejores páginas de Bernardo P. Barreto (1803-1888), de Andrés Lamas (1813-1881), de Juan Carlos Gómez (1825-1884), de Ángel Flora Costa (1839-1906) de Julio Herrera y Obes (1841-1912), de José Pedro Varela (1845-1879), de Juan Carlos Blaustein (1847-1910), de Carlos María Ramírez (1848-1888), de Luis Melián Lalinur (1850-1939), de Mariano Soler (1848-1886) o de Alfredo Vázquez Acevedo (1844-1923).

Muy poco se salva, en cambio, de la poesía romántica, pesada y casi siempre desplijada versificación de ideas generales o estados emotivos (prestados o sin elaborar), lóbrego yuxtaposición que no enciende nunca la lumbre viva de la belleza. Las escasas excepciones literarias puestas bajo su signo, la de Alejandro Magallanes Cervantes (1825-1883) entre otras, son sólo un honorable fracaso y es apagado en ciertas páginas ocasionales, sostenidas por un auténtico temple de ánimo. El Cementerio de Alagrete, por ejemplo, de Melchor Pacheco y Obes (1808-1851) que está radical aridez encuentra alivio. Por eso no es casual que sea de filiación dieciochasca y neoclásica (elogio, narrativo, meditativo) nuestra mejor composición nacional anterior a Tabaré: la Epístola a Dantón (1832) del ya nombrado

Bernardo P. Berro⁽⁵⁾.

Sólo con Juan Zorrilla de San Martín (1855-1931), Eduardo Acevedo Díaz (1851-1921) y Francisco Busá (1849-1899) la cultura nacional, y especialmente nuestra literatura, emplean a pisar como tales.

En una tarea que paciero ilustrar (como a la de los otros) el pincel académico pero muy nacido de Juan Manuel Blanes (1830-1901), Acevedo Díaz rescata un ya legendario pasado nacional con una serie de novelas, algunas estalonadas entre sí (*Ismael* de 1888, *Nativa*, de 1890, *Grito d Gloria*, de 1893). A través de una visión esencialmente romántica aunque transcripciona curiosamente con técnicas literarias de agresivo realismo, alrededor de héroes marcados (algunos) por el menos disfrazado byronismo, Acevedo Díaz creó vastos frescos de la Patria Vieja, en los que la felicidad ocasional de ámbitos, movimientos, trastendos, mazos y episodios nos parece más evidente que la firmeza de su estructura o la fuerza de ciertos famosos cuadros de la naturaleza que quedan apresumidos bajo una maliciosa cataclogía.

Francisco Busá fué nuestro primer gran crítico y ensayista (Estudios literarios de 1885) y nuestro primer historiador cabal (Historia de la dominación española en el Uruguay de 1882). Su formación intelectual tradicional le enfrentó� duérvido y noble Busá, él solo, fué casi todo un rante su vida al liberalismo principista vigente en su tiempo; puede decirse que, en este debate fondo.

En la larga vida literaria de Juan Zorrilla de San Martín hubo lugar para muchos tonos, desde el indigenismo romántico de *Taboré* (1888), el epicismo a lo Carlyle de *La espesura de Artigas* (1910) o la prosa despojada y personalísima de

sus últimos libros (1924-1928), tan cercana de los mejores matices de Marí y de Unamuno. Respecto al *Taboré*, su obra más conocida, cabe hoy sostener que, al seigo de la inconsciencia general de tema, personaje y perspectiva, Zorrilla fué el primer poeta uruguayo que tuvo conciencia de qué cosa es el lenguaje y el primero que supo explotar los recursos del medio verbal; el primero que no confundió la poesía con los estados subjetivos de sublimidad, de rebeldía, de abormento de dolor.

Paralelamente a estos protagonistas, una literatura más modesta de crónica, de ejemplo, de vieja, de ocasional acento humorístico, ha ido cobrando con los años —como el buen vino— un valor limitado pero seguro. Al tiempo que páginas más ambiciosas muestran, desde lejos, su inescondible marchitez, en esa línea que se ha prolongado hasta nuestros días Isidoro de María (1815-1906) y Daniel Muñoz (1849-1930) dejaron, entre otros, paisajes de sabrosa evocación.

II

Con la desaparición de Carlos Vaz Ferreira a principios de este 1958, todos los personajes de capital de nuestra generación del 800 pueden verse ya en la distancia homologadora de la muerte. Entre Reyes y Viana, los mayores y Delmira Agustini, la menor, el Uruguay vió nacer en un lapso de dieciocho años un grupo ímpar de hombres y mujeres que no es obseción metódica contemplar como generación. Los cuatro nombrados y Rodó, Sánchez, Quiraguá, Herrera y Reissig y María Eugenia Vaz Ferreira constituyen la gran constelación, de calidad irrepetible en nuestra vida espiritual.

Todos ellos iniciaron sus labores, irreductible-

mente diversas, en un estado social crecientemente próspero y estabilizado el cual, si no serviría de escalón de sus farnas ni les brindaría recompensas demasiado奢rosas, habilitará por lo menos una parca vida profesional para unos, concederá distinciones a otros y proporcionará a todos condiciones de creación generalmente modestas, pero firmes, que pocas décadas antes hubieran sido imposibles. Todos ellos construyen también sus obras en el suelo moedizo que resta de la quiebra de los certidumbres filosófico-sociales básicas del siglo XIX, insertando su busca, o su expresión, o su negación, o su evangelio en ese revuelto tornasol de ismos que marcan veinticinco años de vida occidental entre 1885 y 1910.

Reyles, Viana y Quiroga, los narradores de la generación, parten en sus obras dosis disímiles de la revolución modernista de esos años (*El Extrano*, de 1887; *Los Arrecifes de coral* de 1901 y en paridad *Gancha* de 1899) aunque en el primero la delicuencia ética y la singularidad psicológica sea más que otra cosa tema de su explotación novelística y en los dos restantes (Viana, Quiroga) angulo de visión adventicio que luego abandonaron, Quiroga encontrándose a Viana (tal vez) empobreciéndose.

Carlos Reyles (1868-1938), gran señor ganadero al principio y gran señor (igual) cuando la vida lo dejó pobre y senecto, plantea, en obras cuya extrema consistencia recubre, a veces, debilidades de construcción, las tesis de la modernización económica capitalista (*Seba* de 1894, *El Terruño*, de 1916) a las que enfrenta al decadido idealismo retórico de políticos y orielistas. Esta tesis, que hoy puede parecer archivada, representa, con todo, una real dicotomía de clario momento histórico del país. En las estatuas de su mundo, uruguayo o hispánico, convive, sin em-

bargo, una singular ambivalencia de refinamiento y violencia brutal que no por portar una dualidad del *gentleman-farmer-boulevardier* que Reyles tuvo hasta su prevista bancarrota, deja de ser también uno de los ingredientes más reales y profundos de un estilo rioplatense (y aun americano) de vida.

Javier de Viana (1868-1926) recoge el fragente mundo de Acevedo Díaz en extremas instancias de decoicotamiento y sordidez. Pasando de algunos ensayos ambiciosos y primitivos hasta el cuento comercial de sus últimos tiempos es en algunos relatos breves que madura singularmente esta desabrida visión de una vida paisana laxa y entregada, científica contribución del naturalismo literario a una conciencia más estricta de lo que fulma.

Tanto lo labor de Reyles como lo de Viana no pueden dejar de asentarse arraigadas en previas tentativas nacientes de cuento o novela de temo verácula y técnica realista: Daniel Muñoz, Carlos María Ramírez, Alejandro Martínez Carvajal, Magariños Solámon (1867-1921), Manuel Bernández (1867-1942) y Benjamín Fernández y Medina (1872) es el nombre de estos intermedios.

El narrador de los *Cuentos de amor, de locura y de muerte* (1917), Horacio Quiroga (1878-1937), es, posiblemente con Acevedo Díaz, la presencia más viva de nuestro posado literario (un posado que, con su vigencia, ellos trasmulan en auténtica tradición). Con él, un amargo regusto trágico de la vida, valerosamente sobrelevado, irrumpe en la sobria estructura de unos cuarenta cuentos casi perfectos (flor de una producción no siempre vigilada y es por medio de ellos por los que Quiroga se hace dueño de una zona hasta entonces inédita de la temática americana, inseparable desde allí de su salto: la selva misionera, las dormezuras de la naturaleza, el ofi-

dio, el río, el monasterio, el misterio cotidiano.

La obra breve y densa de Julio Herrera y Reissig (1875-1910) partió de un epílogo romántico-musicalizado en él hasta iniciada la última década de su vida y que, aunque tenga en Zorrilla su figura mayor, también depura su materia (que abandona el idealismo rioplatense) y afina su lenguaje en Rafael Fraguero (1864-1914), Santiago Maciel (1865) y José García del Busto (1850-1904). Carlos Rojas (1851-1926) personalidad aparte y, por muchos extremos, asimilable, representa clara facundia de vano legendaria y sentimental, cierto ronroneo ambicioso en torno a una épica de alcance nacional o americano que es una constante de nuestra poesía o (a veces) de sus aleluyas.

La posterioridad de Julio Herrera y Reissig se beneficia de cierto profético acuerdo de algunos de sus intentos con corrientes posteriores del lirismo hispanoamericano. El velor roborativo, sin embargo, que para el surrealismo o el creacionismo pueda tener La Torre de los Estingos (1909) no debe escamotear al hecho de que es en el ámbito del modernismo canónico (decorativismo, exotismo, explotación de los valores sensoriales de la palabra) que Herrera se mueve y logra las series más compactas y más felices de sus famosos sonetos: Los parques abandonados (1902-1908), Los éxtasis de lo monástico (1904-1907) Las Clepsidras (1909) o los Sonetos vesecos (1908). Un puñado de versos maravillosos tales

La tarde paga en oro divino las faencias

Lóbrega rosa que tu olmizcle esfuvias,
su irrecusable monasterio en las ceñidas formas
clásicas, no oculta sin embargo que sus logros
mejores habitan en ese plano menor que es la

iluminación estética del mundo exterior, que su experiencia espiritual no es rica ni profunda o que los trampas de una desenfadada creación neoclásica lo hicieron aparecer, más a menudo movido por una voluntad adventicia de sombra que por una honda exigencia de elaboración creadora. La obra de Herrera que, junto con una miscelánea fecundación universal, sufrió la influencia de la última etapa romántica oscureció la de poetas menores pero decisivos en su labor, tales Juan J. Illa Moreno y Tomás Vidal Ballo.

De obra más personal, pura y trágica, esencialmente líricas, Delmira Agustini y María Eugenia Vaz Ferreira señalan, desde este momento, la riqueza de la contribución de la mujer a nuestra poesía. El erotismo trascendente de la Aquitani (1888-1914) costó, por así decirlo, a fuerza de magnificación y de absoluto, asistir al milagro de su canto breve, dicho con alma fulgida y carne sombría que encontró casi sin tantos su lugar peculiarísimo en lo gran poesía universal y al que una larga serie de imitadores no ha hecho más que señalar la irrepetible calidad. Más espiritual, más clásica, más nocturna (la noche de Fray Luis, no del Cordero...) la obra corta y densa de María Eugenia Vaz Ferreira (1875-1924) recogida al año siguiente de su muerte en La isla de los cánicos, define a nuestro juicio la más subyacente personalidad poética de nuestro paisaje.

La significación americana de José Enrique Rodó (1871-1917) y la amplia boca de sus temas, obliga, todavía hoy, a distinguir su obra del redonismo y del criollismo, manifestaciones expansivas y no siempre benéficas de sus ideas. Agobiado durante décadas por las incomprendiciones pésimas del distrembo o la negación central, comienza recién a verse lo más perfumado de

su labor: la valía de sus enfoques literarios continentales; su aquada, sino siempre feliz, conciencia del estilo; la fecundidad de su reflexión sobre la personalidad; la dignidad heroica de su actitud de escritor; la significación de su tarea fortalecedora de una conciencia iberoamericana en la larga y pura linea que desde Bolívar y Bello pasa por Martí y otros grandes y encuentra en el una de sus escalas más seguras. Esto es lo que impera y no que todavía sea gurgelando por proceros ni que su culto de la juventud haya fortalecido como idealismo cierto entusiasmo (espumoso, ignorante de realidades y condiciones) proclamado desde ese entonces norma ética generacional y que es la historia lo muestra, tan vulnerable a los desolientos de su propia infatigable y a las renuncias cínicas que su misma exuberancia promueve.

Armonizador de planteos y de soluciones, sincrético habilísimo, por decirlo así, nunca propicio a ir al fondo real de los problemas, la obra de Rodó contrasta vivamente con la de Carlos Vaz Ferreira (1872-1958). Porque Vaz Ferreira fué por el contrario, eso: un filósofo de apurias, un pensador de problemas replanteados desde la base, una implacable sierra de todas las confusiones verbales y teoréticas que los recubren. En un estilo coloquial y desgarbado que es como un vivo reflejo de su perdido gesto físico (y que Unamuno prefería al de Redol), Vaz, en un immense fulgurante recorrido cuestiones fundamentales de lógica, ética y estética. (*Sobre la percepción métrica*, de 1905, *Los problemas de la libertad*, de 1907, *Conocimiento y acción*, de 1908, *Lógico vivo*, de 1910). Es una soledad heroica, desde ese entonces, mucho mayor que la que pudo asechar a poetas y ensayistas. Vaz arrostró su incomunicación con la corriente central del pensamiento contemporáneo y habiendo le-

vantado (con aquellos libros) la parábola de un gran destino filosófico se repetiría sustancialmente después cerca de tres y hasta cuatro décadas (con la admirable excepción de su *Fermentario*, de 1938). Cierta parece lo que se ha señalado en su obra: esta repetición; atección excesiva a algunos problemas marginales; desatención al pensamiento clásico y contemporáneo; excesiva actitud polémica con los autores primeros y formativos. Además cabría observarse su labor de simplificación peligrosa en los problemas político-sociales (en su libro *Sobre la propiedad de la tierra* (1918) por ejemplo) ya que puede aventurarse que en ellos la complejidad de actitudes emocionales, de pasiones, de impulsos, de falsas soluciones no son (sólo) la hojarasca a despejar sino que forman parte del mismo material problemático que el pensamiento ha de enfrentar.

También la generación del 900 señaló en el teatro una marca irrepetida. Los dramas de Flórencio Sánchez (1875-1910) y sobre todo los mejores: *M'hijo el doctor* (1903) *La Gringa* (1904), *Barranco abajo*. En *Familia*, *Los muertos* (1905) resuenan con todos los ecos de la ideología finisecular: selección de los fuertes, libertad de los instintos, poder del medio y sino de la herencia, pero nunca la tesis, frecuente en sus planteos aplastó el intangible sentido teatral, la rica creación verbal, la indebidamente densidad humana de una obra que es (en sustancial) tan viva como en los años en que fuera estrenada.

Pero los grandes no trabajaron solos.

Tal vez su terco alejamiento de todo relación social haya cimentado, paradójicamente, el prestigio restringido pero legendario de Roberto Sierra (S. XX) de obra poética menor pero sugestiva y prosa que, en algunas muestras como *La dona de San Juan*, se sitúa en los mejores niveles

del ensayo iberoamericano.

Pudo ser Siervo el gran crítico que esa generación mereció y no tuvo. También tenía oíncos para serlo Rafoel Barret (1877-1910), si este notable español no hubiera enderezado al fin de su corta vida hacia otros países y a una labor generosa de denuncia social. No lo fueron, en cambio, ni César Miranda (1884) ni Juan Antonio Zubillaga (1870-1937) ni Hugo Barbajulata (1887), aunque la utilidad de la labor de este último, su noble carácter servicial sea muy digno de señalarlo. Raúl Montero Bustamante (1881) más que otra cosa evocador, historiador cultural y biógrafo cumple la mejor de su tarea con posterioridad a 1920. Víctor Pérez Petit (1871-1947) cuyo libro *Los modernistas* (1902) marcó una fecha en nuestra historia literaria, fué sobre todo una tenaz vocación de polígrafo (crítica, teatro, narración) que abarcara mucho sin apretar lo bastante.

Del núcleo de los poetas sociales (Ángel Falco, 1885, y otros) sobrevive Alvaro Armando Vasseur, destacante en ese modo que, en particular, sólo configura la infelicidad de su obra. Más tarde Vasseur (1878) se ha caracterizado por la rara universalidad y la ambición (no siempre bien gobernada) de sus inquietudes culturales.

Se da por esa época el ancho espectro de una actitud en el que coexisten la delicuescencia, cultivada, de los sentidos, un individualismo desorbitado, una rebeldía frecuentemente generosa, la egolatría exhibicionista, la busca clamorosa de lo escandaloso y lo raro. Ciertos aspectos de Vasseur no son ajenos a él. Pablo Minelli González (1883), el Paul Minelly ejercido de Mujeres Ilacas (1904) con que nos lo ha dejado la imagen de Zum Felde, dió también un tono menor de todo eso, redimido más tarde por una noble (e interesante) vida de poesía. El más es-

tuendoso de todos, Roberto de los Carreras (1873) ha llegado hasta hoy en una larga inscripción, después de dejar en el *Psalmo a Venus Cavalieri* (1905) un hermoso documento de época.

III

Siguiendo una modalidad que venía del siglo anterior, la poesía y, por entonces, un aristocrático anarquismo, fueron la vocación inicial de muchos posteriores y positivos patriotas. Sin embargo, entre los muchos que optaron más tarde por los caminos de la fortuna o la acción política empírica, emerge un núcleo del que no puede prescindir, sin mutilación, una visión comprensiva de la cultura nacional. Es el de aquellos que en la lucha activa, en la organización constitucional, la cátedra, el periodismo o la vida profesional no olvidaron, ni la dignidad del pensamiento ni la belleza instrumental de la expresión. La mayoría de ellos desarrollaron la sustancial de sus trayectorias bajo la égida nacional de José Batlle y Ordóñez (1855-1929) y su política, que protagonizan (no sin oportiones ajenas y sustantivas antítesis) el vario proceso (radicalización ideológica "moderna"; acceso de las clases medias a la dirección social, formación de un nuevo Estado; defensa de nuestro patrimonio económico) que ha dado fisionomía al Uruguay contemporáneo. Entre los muertos de esa gran generación que presidió la organización moderna de la República, o fué testigo de ella, Manuel Otero (1857-1933) y Antonio Bachini (1861-1932), por ejemplo, no abandonaron nunca el buen gusto por las letras. Ricardo Areco (1866-1925), José Espaillat (1869-1940), Julio María Sosa (1879-1931) y Justino Jiménez de Aréchaga (1883-1927) se vertieron más enteramente en la actividad política y social.

mente hacia la política, la historia, la ley o la Constitución. Martín C. Martínez (1859-1946), Luis C. Corviglio (1874-1951) y Juan Carlos Blanco (1879-1952) se interesaron, sobre todo, por la administración, la economía y la diplomacia. Eduardo García de Zúñiga (1867-1930), aunó la aptitud técnica y una rara vocación humanística. José Pedro Massera (1868-1942), dejó una interesante obra de crítica filosófica. Hugo Antuña (1884-1944) fue, dentro de la dignidad de conducta de estas promociones, periodista ejemplar. No las más distorsionadas representan, por ejemplo, Domingo Areco (1870-1938) narrador en su juventud, que dio la pauta de clérigo humanista casi religioso que preside buena parte de nuestra legislación. Eugenio Garzón, el más impetuoso de todos (1849-1940) marcó, en una larga actuación periodística, esa fervorosa trascendencia que es un rasgo de esas épocas uruguayas, dedicándose a la ciudad de sus amores un libro encantador: *La ciudad acuática*, de 1927. José Iturreta Goyena (1874-1947), fue el hábil ideólogo de la organización de las clases agropecuarias y de un conservativismo a la inglesa. Eduardo Acuvedo (II) (1857-1948), resultó, en cambio, el teórico (y práctico) de las nuevas tendencias al estatismo económico que triunfan desde 1930. Fue además el más laborioso historiador de su época, allegando los materiales de una historiografía futura en su alegato sobre Artigas (1909) y sus extensos *Anales históricos del Uruguay*. El posterior pensamiento económico tuvo en Julio Martínez Lemos (1873-1939) un significativo jalón: su *Riqueza y pobreza del Uruguay* (1930), planteó de modo sistemático (y suscriptivo) la problemática básica del país. Ligeramente más jóvenes que la mayoría de los mencionados, Juan Antonio Buero (1888-1950) y Héctor Miranda (1887-1915), promisorio historiador el último, encumbraron el juvenilismo criollo que se expide en

los primeros congresos continentales de estudiantes. El interés de su compañero Baltasar Brum (1883-1933) no se agota tampoco en la dignidad plutarquiana de su muerte.

Sobrevivientes de estas generaciones son Carlos Costo y Viana (1877), historiador y logista y Jacobo Verella Acevedo (1876) internacionalista de nota. Cuatro de estos sobrevivientes, sin embargo (y no se limitan a sobrevivir) encarnan dimensiones de la acción nacional que merecen nota brevísima: José Serrato (1868) técnico del Estado, representa la ideología del desarrollo capitalista, de tan accidentada trayectoria nacional. Luis Alberto de Herrera (1873), de tan activa participación en la vida uruguaya, ha dispersado, entre una acción de seis décadas y una sucesiva obra histórica, precursora del revisionismo rioplatense, el espíritu de un nacionalismo militante y doctrinario (de raza romántico-historicista) y un racismo político de estrife renacentista, hostil a los idealismos. Juan Andrés Rodríguez (1875) ha sostenido con brillo e imperturbablemente, durante una acción periodística de medio siglo de revuelta vida mundial, las normas de un liberalismo conservador, constitucionalista, de filiación británica. El más joven de ellos, Emilio Frugoni (1880) ideólogo y conductor del Socialismo uruguayo, ha mantenido a todo lo largo de su vida una vocación poética ineludible, tiene encaje entre la atracción de los temas multitudinarios y modernos y la escenografía melancólica, íntima y retrospectiva, de sus *Poemas montevideanos* y sus últimos *Sonetos míos* (1957). Pero también su acción pública se ha impostado con tonos de humanidad y belleza semejantes a los que le imprimiera a la suya Jean Jaurès.

Joaquín Torres García (1874-1949) el maestro del Constructivismo, es también otro de los gran-

des nombres de nuestra great generation. Esto sin dudamiento de que sea varios décadas más tarde que se ejerza sobre nosotros su vasto apetito plástico-ideológico que tiene acoya de auténtica religiosidad y que han recogido Universitismo constructivo (1944) y *La recuperación del objeto* (1952). El músico Alfonso Bracquio, en cambio (1876-1945) y el pintor Carlos F. Sáez (1878-1901) pueden resultar las más directas correlaciones artísticas de este grupo histórico.

I V

Entre 1915 y 1920 adviene en el Uruguay la que, con alcance iberoamericano, ha dado en llamarla prenoción postmodernista. El expurgo metódico de los cifras la ha ido convirtiendo en la generación fundamental de nuestro presente literario. De veras obligados a escoger un simbólico punto de partida, 1917 portaría los acontecimientos más plenos de sentido. La muerte de Rodó señala la desaparición de la parentunidad más notoria de la constelación del 900. La aprobación de nuestra segunda corona constitucional apunta el advenimiento de nuevas condiciones políticas y sociales en el país. La proximidad del fin de la guerra mundial número 1.^º se muestra gozosa de los fenómenos revolucionarios (Revolución Russa sobre todo) que en el plano artístico y en el social trumperá con la ya cercana revolución de los ídolos. Y si se tiene en cuenta que, de acuerdo a una inveterada costumbre iberoamericana, serán los poetas los que subirán mejor las nuevas mareas, es importante que aparezcan también en ese año los libros primiciales de algunos de los ritmos más representativos de lo que adviene: *Panteón*, de Carlos Sabat Eusebio; *El diván y el espejo*, de

Vicente Basco Moglio.

Muy difícil es, en cambio, rastrear los rasgos comunes de los ya nombrados y de Emilio Oribe, Juana de Ibarbourou, Enrique Casaravilla Lemos, Fernán Silva Valdés, Pedro Leandro Ipúche y Julio J. Casal.

La novedad deslumbradora de *Las lenguas de diamante* (1919), una frescura inmarcesible, un amoroso recato en la ofrenda, una sabia naturalidad, una dignidad inesperada dieron a Juana de Ibarbourou (1895) un prestigio que llegó a consecuencias continentales. Y que, como es habitual en poesía, el resto de su obra no podía, sin falacidión, retener ni (posiblemente) sostener en otras cuerdas. Toda esa sobrevivencia tiene, sin embargo, calidad y las rememoraciones de Chico Caro (1944) son de encantadora gracia.

Emilio Oribe (1883) por el contrario, ha sido uno de esos poetas que se encuentran cada vez más a sí mismos. Rico siempre de ideas y de emociones, su azle, sobre todo, es clerto estudio de reflexión emocionada ante los estornos prodigios de la Inteligencia y el Ser. Mal interpretado a menudo por las maleillas de tipo creyancio que quieren una poesía conceptual y hasta intelectual, una pura posturación de lo concreto. Oribe parece ilustrar la profecía del Juan de Maítegui madadiano de un trueno de papeles entre los poetas y los filósofos. Mientras los filósofos, decía Maítegui, irán poco a poco ensartando sus violas para pensar, como los poetas, en el "fugit irreparable tempus (...) los poetas contarán su asombro por las grandes horas metafísicas, por la mayor de todas, muy especialmente, que piensa el ser fuera del tiempo, la esencia separada de la existencia... La preferencia oribiana por el poema largo, rico de con-

tenido simbólico, estrictamente construido se expide, también, en una importante labor de meditación estética, iniciada en *Poética y plástica* (1930) y proseguida hasta hoy.

Este mismo identamiento, aunque en un tono más personal y menor y vertido hacia lo elegíaco (con un buen gusto extraído en esta generación), preside la obra poética de Julio J. Casal (1889-1954) desde *Hogreta* (1910) hasta *Cuaderno del Otoro* (1947). Le ha sido reprochada, en cambio, la indiscriminación de su estimulo crítico y publicístico (tan generoso en él).

En lo que a él propio citaba, la singularidad de esa sostenida vigilancia, de ese iniciable gusto nos lleva a señalar que en esta generación de búsquedas y de liberación, la confianza en los propios poderes poéticos, la ausencia de una rigurosa autocritica, la confusión entre la obra y el estado de fertilidad lírica reducen, sin duda, la medida de sus valores más representativos.

Esa identificación entre la poesía y un clima emocional de constante exaltación ante la grandeza del Cosmos y del Hombre (así, con mercuriales infiabilidades) es el hilo que enhebra la extensa obra de Carlos Sabat Ercarty (1887). La permanentemente invocación difrámctica no es, por sí poética y así lo ha marcado la obra de Sabat, cuyo aliciente whilmeniano ha tenido tan profundo influencia en la poesía iberoamericana que ella es, por sí sola, firma garantía de su perduración.

La misma designación y las malasconfusiones han acrecido la obra del fascinante Enrique Casaravilla Lemos (1889) entre cuyas versiones, juntas a frecuentes debilidades, pueden encontrarse algunos en los que la presencia mágica de ciertos objetos: un tigropalo, unas hojas que caen o un cielo adquiere una plenitud, un pase, un volumen evolutivo casi irresistible,

distinta es la obra de Vicente Bassio Moglio (1888) callado desde hace años y en la que la reflexión y el rigor sellan un hermetismo que influyó profundamente en la generación posterior a través de su *Canción de los pequeños circulos y los grandes horizontes* (1929). También fué teórico del quichacor poético en *La expresión heroica* (1929).

Las obras de Fernán Silva Valdés (1887) y Pedro Leandro Ipuche (1890) se aproximan a la narrativa de Zavala Murúa y con otras manifestaciones tan especialmente significativas como la música de Eduardo Falúni (1882-1950) y la pintura de Pedro Figari (1861-1938). Todas ellas, por debajo de diferencias de temple y estilo, tentaron la exploración de un criollismo que, a través de sensibilidades que habían pasado por los nuevos íamos, radimienta la materia de nuestra vida nacional de los prototipos, ya festejados, de lo gauchesco. Silva Valdés, más cortero y austor de algunos poemas memorables, como *Capitán de mis sombras* (1930) siguió, sobre todo, la inacabable metáfora de todos los objetos y personajes compasivos. Ipuche, poeta y narrador como al precedente, vertió en formas rítmicas la ambición de un nativismo metafísico e trascendental imprecisamente formulado, pero se sobre todo en sus relatos *Fernando Soto* (1931) e *Isla Patrulla* (1935) que Ipuche confirma la devoción de su admirador Jorge Luis Borges y logra páginas de una poderosa existencia que sólo lamentable que están maculadas por un lenguaje de evidente heterogeneidad.

En el tema espinoso de las adscripciones y las exclusiones, así como callamos que *The purple land of Hudson* (1886), *La Tierra Púrpura*, pudiera ser, más que Fabaré, la gran obra clásica que asumieron las mejores esencias (y existencias) del pueblo oriental, así sólo consideraremos

a medios nuestro al admirable Jules Supervielle (1884). Aunque la nostalgia rioplatense y la vida americana hayan suscitado tan profundamente su obra, el néumo de la poesía es el lenguaje mismo y cualquier tentativa americanista no puede (no debe) desconocer este hecho.

Ingresa, en cambio, plenamente en lo nuestro el peruano Juan Parra del Riego (1894-1925) de agitadora presencia en el grupo en el que entonces se agavilló lo mejor de nuestra vida literaria, él de Teseo y que presidió y animó el seguido Eduardo Dieste, 1882-1855). Con sus *Poemas*, sobre todo, de 1922 (y aunque existen otros momentos más hondos en su obra), Parra logró una rara fertilización de los ritmos más eudiados y frenéticas con temazos de las nuevas realidades deportivas y marquistas (Isabelino Gradián, la motocicleta) configurando así un hito decisivo de la sensibilidad poética de los veinte.

Fué sólo en cambio el Adelio Berro de esa generación, la promesa tronchada, Andrés Lereña Acevedo (1885-1920) y más que nada una generosa presencia de poesía y amistad lo obra no culminada de Julio Raúl Mendiñarz (1897-1923).

Aunque la novela y el cuento no hayan sido infrecuentes en la generación de Reyles y en la que ahora dibujamos (3), Justino Zavala Muñiz (1898) es, sin duda, la más considerable figura que pueda encontrarse entre la generación del 900 y los actuales narradores. Sus tres crónicas: Crónica de Muñiz (1921), Crónica de un crimen (1925) y Crónica de la Reja (1930) historean un mundo gaucho y paisano muy distante y próximo a la vez; un mundo de guerras civiles, pasiones desaforadas, dolos, menuda vida cotidiana. Señalando con la misma estructura de sus crónicas la vuelta humilde a ciertos orígenes y la

recuperación de cierta medida, Zavala hizo correr de nuevo la sangre por los vías exhaustas del roto gaucho quejido desde la época de Fernández y Medina y Bernárdez en unos moldes caustáticos infalibles y repetidísimos.

Zavala Muñiz, Ipaché y Silva Valdés representan una línea nacional, una calidad de oráculo romántico en nuestra peculiaridad que habría que hacer partir de Acevedo Díaz, Viana y Reyes y que culmina (provisorios) en Espinola, Amestoy y Morasoli. Moviéndose independientemente y a su ilusión, la tradición poética gauchocha tiene su propia historia. Iniciada por hombres de ciudad, arrabal o pueblo (como lo fuera Hidalgo) tiene después su empleo polémico (tempo contra ciudad; gauchoche revolucionario contra políticos manicheos) con Antonio Lasich (1843-1928) y sus *Tres ganchos orientales* (1872). Embarranca después en el pliodesquismo bencón de los poetas de *El Fogón* y resucita cargado de extraños acentos en la misura gallego-criolla de *El Viejo Papito* José Alonso y Trelles, 1857-1924) y su *Paja Brava* (1918).

Algunos de estos textos, de larga resonancia, apuntan al hecho de que, al lado de esa "poesía para poetas" (que es la que toman habitualmente en cuenta los historiadores literarios) una poesía popular tuvo tanto éxito en el país y lo sigue teniendo. Puede adoptar formas candentes y entraña de fútil emoción (la de Ovidio Fernández Rico es un ejemplo) pero es, sobre todo, en la descendencia paisana y criolla de la poesía gauchocha, por Trelles iniciada, que ese fenómeno es más común. Al lado de los fuertes tonos de Romildo Rizzo, Tocuruses (1935) de Serafín J. García configuró un estilo de esperanza rebelde y suma eficacia comunicativa que es otro suceso singular de nuestra historia literaria. Yamandú Rodríguez (1891-1956) lo mismo que el que pue-

de considerarse su sucesor, Osiris Rodríguez Castillos, creó con su poesía teatral y con la décima clásica de la narrativa gauchesca poemas célebres y certos que han quedado en la memoria de nuestros gentes.

V

Menos decisiva que la anterior en el orden de la acción política y social, esta promoción de la tercera (y siguientes décadas) creció entre las firmes costumbres de la pampa y la evidente solidez de las formas sociales uruguayas. Una mayor especialización de vocaciones y una correlativa y clara profesionalización de la política (ambas permitidas por la creciente densidad social) registró con tenebrío menor al tipo del hombre público con sólidos intereses culturales. Junto, sin embargo, a las figuras de la generación anterior que siguieron actuando, pueden anotarse en ésta a Dardo Regules (1887), de profundidad illecida pero sobre todo político, representante de la orientación democristiana y cuyas *Ideas Universitarias* (1923) son el reflejo uruguayo de ese importante fenómeno de alcance que iberoamericano es la Reforma Universitaria de 1918. Similar significación han causado entre la ciencia, la economía, la cuestión social, la exégesis constitucional y una política consciente de sus propios fines, Lorenzo Carnelli (1887), el desaparecido Pablo M. Minelli (1893-1941), Martín Etchagoyen (c.1890) y Eduardo Blanco Acevedo (1884). Más específicamente culturales, humanísticos o educacionales han sido los intereses de José Pedro Segundo (1887-1952), de Daniel Castellano (1882) y de José G. Antúnez (1888). Pedro Ceruti Cross (1893-1947) quiso, al modo marxista, práctica y teoría (Cri-

doza de Vaz Ferreira, de 1893).

Aunque las direcciones fijadas a la historia nacional por Bensú y por Acevedo (nuestra historia clásica en sentido) siguieron teniendo, antes y entonces, numerosos cultores (4), Pablo Blanco Acevedo (1880-1935) fue el más significativo historiador de este época, sostenido, como lo estuvo, por la ambición de grandes temas coherentes (el federalismo de Artigas o el gobierno colonial) y el fresco material histórico de su valioso archivo. Desde ese entonces también, a través de la obra congregante del Instituto Histórico y Geográfico de los buenos tiempos comienzan a culminarse con tesón direcciones especializadas de la investigación histórica: historia militar e historia marítima, de la arquitectura y eclesiástica, de la medicina, diplomática y de fronteras, bibliográfica, genealógica y algunas más (5). Y si bien pertenece a este momento fué es la madurez que Carlos Ferrés (1878) produjo su admirable y recordado Administración de justicia en Montevideo (1944).

La temprana iniciación de Antonio Miguel Grondona (1893) nos lleva a describirlo a esta época, aunque Grondona, filósofo general pero sobre todo filósofo social, jurídico y pedagógico, de personalísima dirección realista-pragmática haya ejercido lo más intenso de su acción y de su influencia entre la década siguiente, en que publicó su *Filosofía de las Revoluciones sociales* (1932) y la actual, en la que da a conocer su fundamental Universidad oficial y universidad viva (1953). Clemente Estable (1894) biólogo y educador ha producido también páginas imprescindibles de meditación científica y pedagógica y Santos Carlos Rossi (1884-1935) y Héctor Basile (1883-1957), médicos ambos, señalaron en obras interesantes (*El criterio fisiológico* del primero, 1919, y *La emoción como imperativo*, 1925,

del segundo) vocación científico-filosófica singular.

La mayor diversidad de direcciones que, a partir de 1930, se dan en nuestra cultura, se reflejará también en las varias modalidades posibles de la crítica y la historia literarias. Ligeramente mayor que sus otros coetáneos, Osvaldo Criado Accesa (1884) (*el Leuzar* de muchos útiles estudios) es un historiador y crítico de tendencias lógico-emocionales. Lo que vale decir: clásico-romántico al que una vida extensa y activa, llevada con elegante hirsutez, le ha deparado la paradójica compensación de ver impuestos algunos de sus propios (y enrostrados) desvío. José Pérez Rodríguez (1893) nuestro mejor especialista en activismo, ha ejercido un apostolado cordial de valoración, usual en su receloso gremio. Gustavo Gallardo, de gran talento y existencia demasiado corta para su tarea (1889-1951) prefirió el estudio histórico-biográfico de tema nacional y sólida doctrina. Más tarde consalviado (lo queremos decir malogrado) por la política, ésta le dió suficientes respiros como para que no olvidara su espíritu primario. Alberto Laspiáres (1887-1950), crítico, narrador y etnólogo, enjuició desde un punto de vista agresivamente moderno, pero noblemente, algunos de nuestros valores conseguidos. Historiador, eruditio y polemista, ultimó ardiente del linaje de León Bley. Mario Falco Espalter (1893-1941) acumuló, entre la investigación y la beligerancia, una obra distim pero vivacísima. El gran crítico e historiador literario de esa época (y el mayor que hemos tenido) es, sin embargo, Alberto Zum Felde (1888). Activo y combatiente hasta 1930, en qua publica su *Proceso Intelectual del Uruguay* y luego retirado a un penumbroso alejamiento, ensayista de variados temas y autor de certeros diagnósticos sobre los

fondémenos culturales de la época, Zum Felde es, como ya se ha dicho, nuestro cabal historiador y crítico literario. Aunque pueda tachársele de lo que en algún otro idioma suele llamarse *the cult of inaccuracy*, la debilidad de su aparato documental y erudito no puede escarnecer la perspicacia de sus definiciones y sus revaloraciones, la agudeza de su sentido de la correlación cultural y la convicción de sus magníficas síntesis, con un equilibrio muy poco común de esos dos extremos que Thibaudet (y Du Bos) llaman *l'attention à l'unique y le sens de la République littéraire*.

VI

Mientras se iban haciendo cuestiones largas los escritores del 17 y del 20, entre 1930 y 1938 ocurren de nuevo hechos decisivos (nacionales y universales, estéticos y políticos) que señalan el advenimiento de nuevas orientaciones y nuevas presencias. El centenario de la primera constitución, en 1930, fué oportunidad de una meditación colectiva sobre lo qué fuimos y sobre lo que seríamos. El golpe de Estado del 31 de marzo de 1933 significa, para muchos, una fortíssima connivencia de su confianza o de su indiferencia. La Guerra Española (1936-1939) y el universal conflicto de los fascismos y los antifascismos terminaron por imprimirle a la época un apasionado sello de beligerancia que, de un modo u otro, se ejerce sobre todos. Los manifiestos de "intelectuales", a veces con escasos contactos con la cultura escrita, se sucedían casi cotidianamente, expidiéndose en ellos esa sensibilidad generosa y esa crédula convicción en los poderes de la palabra que es uno de los rasgos, hoy ya históricos, de la llamada década rota. Tanto en los poetas como en los narra-

dores se hace relevante el impacto de esta horde ortodoxia. Porque si la inquietud social, como suele decirse, llega prácticamente a todos, y llama al escritor a una responsabilidad más deliberada de su ejercicio, también la inquietud religiosa, estrechamente espiritual, alcanza a muchos. El prestigio del renacimiento intelectual católico francés se hace muy grande y el pensamiento estético y social de Martain, para poner un ejemplo, tiene profunda influencia. Washington Poullier (1885-1947) hacia este tiempo, señala el renacimiento de la polémistica religiosa (o antirreligiosa) que nace y (por la larga vida del Dr. Pedro Díaz, 1874) tiene activos protagonistas en las promociones anteriores. Pero es su pureza hacia otros sentidos que el de la beligerancia agresiva que estos meteores actúan.

En esta generación, la presencia definidora de los poetas se hace menos radical. Herederos de la ruptura liberadora que operaron sus antecesores, obediendo (a veces) por una constelación de influencias (Rilke, Valery, García Lorca, Neruda) demasiado poderosa para los más, sometidos a la activa presencia de Vicente Baeza Maglio, los líricos del 30 y del 36 pueden, sin embargo, aparecer marcados por rasgos comunes. En contraste con los anteriores, por ejemplo, mostraron todos su deseo de assumir ese papel de poeta protagonista del universo que no habían disfrutado a sus antecesores. Balanceados entre la inquietud religiosa y la inquietud social, y sin perjuicio de ello, los poetas mayores del periodo actuaron bajo una conciencia crítica de extrema ambición y extremo rigor. Este impulso, que se hizo coerción inhibidora en algunos, es, empero, un rasgo general. Y mientras ciertos mitos se anuncianaban desde pocos años atrás: la exaltación jubilosa y deportiva en Nicolás Fusco Sansone (1904), la estridencia ultrais-

ta en Alfredo Martí Ferreiro (1899), creemos que sean Carlos Rodríguez Pintos, Fernando Pereda y Roberto Ibáñez los que mejor dan tintes del periodo. Los tres son poetas cultos, medidos, intensamente intelectuales. Carlos Rodríguez Pintos (1895) se ha caracterizado por la inquieta busca de maneras y la ambición de los grandes temas (Gloria alura de Cántico); Artigas, el amor, el cielo de América. Fernando Pereda (circa 1900) ha alquitrado largamente una obra entre la que resultan algunos de los mejores sonetos de la lengua castellana moderna. Roberto Ibáñez (1907) de soñando impetu y meditativa gravedad, cumplió un trámite anticípador, hasta llegar a la admirable maceración de Trilogía de la Creación, en formas clásicas penetradas de angustia.

De posterior llegada a la edición, aunque armadas de todas armas, Clara Silva y Sara de Ibáñez deben inscribirse en esta promoción. Desde su Cabeñera oscura, da 1945, Clara Silva ha vertido su emoción hondaísma en formas libres aunque impecables. Desde su Canto, de 1940, Sara de Ibáñez ejerce, con competencia similar, un modo complejo de dicción poética, de formas casi esmolillardas, muy próximas a los modos más sencillos de la penitulina generación literaria específica. Más lírica, más directa, más numerosa, es la obra de Esther de Cáceres (1903) que desde Las insulitas extrañas (1929) depura una única y tensa experiencia unitiva, de clara lumbrería mística y que culmina en su reciente y admirable Paso de la noche (1957). Cenible entre un náculo de términos capitales: viento y noche, fondo, vivo, fino, puro, la experiencia de Esther Cáceres es, a nuestro juicio, uno de los más valiosos de la poesía nacional y el más importante aporte de su sexo al precedente Ilustrar de Delmira Agustini y María Eugenia Vaz Ferreira.

Criticó de cine y arte, poesía, y seclente cuentista en *Por vínculos sueltos* (1958), tal vez Giacinto Zeri (1909), aun dispersada en tan variadas direcciones, sea la figura que representa mejor el espíritu inquieto de busca religiosa, social y estética de esta promoción ideal 1930-36 (*).

Tan cercana a la última promoción por su influyente presencia qua, en pureza, a ella pertenecen, Libar Falco y Juan Cunha marcan la nueva transición hacia nuevos modos. Falco (1906-1955) ha dejado en el breve caudal de *Tiempo y tiempo* (1956) una poesía de conmovedor acento humano y arrullador efecto comunicativo. Deinde *El pájaro que vino de la noche* (1929) Juan Cunha fué depurando un melancólico naturalismo hasta encontrar la transparencia de *Seis sonetos humanos* (1940) o *Sueño y retorno de un campesino* (1951).

La aparición de la primera obra de Idea Vilariño, en 1945, anuncia en la atmósfera (creemos) la asunción de nuevos modos poéticos. El deslindo caracterológico entre los que sucederán y los que le precedieron no es, de ninguna manera, fácil. Podría marcarse sin embargo, una aparente diamantación de la inquietud religiosa y social del 36, que es no es en si una forma de indiferencia sino, más bien, el repliegue desaprensionado, cunque consciente, en la propia intimidad y en la propia obra. Es un síntoma indudable la desaparición de cierto tipo de agrupaciones de voluntad militante: la A.I.A.P.E., por ejemplo, de activa acción de izquierda o la Organización de Artistas e intelectuales católicos, de breve vida. Ahora, mientras varias clases de subpotencia se refugian en instituciones neutras y gremializadas, presionando en masa al Estado por la publicación o el premio de sus poemarios les el cursi término en bogal, los mejores, sin detrimento del trato humano y (naturalmente) de

la amistad, buscan por si mismos su propio camino. En todo esto posiblemente hay un tono más directo, más humanidad (a) cabe el vago término), menos afán de trabajosa perfección. Los roles son numerosos y de nuevo, como decía Alfonso Reyes, el fárrago, el fárrago, es lo que nos mata. Algunos nombres, sin embargo, ya definen los rumbos. Carlos Brandt (1923) de acento viril y melancólico, Amanda Berenguer (1924) de progresiva bondad desde su excelente poema *El Río* (1953). Ida Vitalia (c. 1925), dífuentes y transidos temas. Ofelia Bardeos, excelente en su último *Uno* (1955) cunque de anterior obra desigual. Desde Europa, con *Plegaria por los cosas* (1950), Poema para un bestiario egipcio (1951) y *El Costado del fuego* (1956), Ricardo Paseyro (1927), está cumpliendo una trayectoria poética de creciente significación e intensidad sólo cortada, ocasionalmente, por una virulencia polémica que parece inextinguible. Idea Vilariño (1928), sin embargo, nos resulta la más representativa figura poética de la última época. En sus varias y breves colecciones, su desesperada ociedad moderna, que es en ella la expresión peculiar y honda de aquél estado espiritual de los enanos del siglo de 1945, se da en una poesía de poderoso abierto ritmo que puede extrañamente llegar (y ha llegado) hasta el hombrío común (a pesar de sus cuchillas o tal vez por ellas) y llegando hasta él, ser un comentario de sus amargos días.

También en este tiempo: Enrique Lentini, Susana Soca, (de corta obra edita), Sarandy Cabral, Jorge Medina Vidal, Silvia Herrera, Humberto Meggel (1926-1951), Pedro Picatto, Dora L. Russell, (de copiosa producción en moldes tradicionales), Cecilia Peña (muy reciente), Saúl Pérez, Marcos di Giorgio, Graciela Soraleguy, Uruguay González Poggi (desigual cunque a ve-

ces excelente), José Lucas, Julio Fernández y muchos otros (no siempre olvidables) (1).

Confinada esta promoción (mucho más que las anteriores) a la publicación fragmentaria o a la larga inédita, accidentales simpatías temáticas o tonales harán que el lector se acerque con interés esporádico a sus obras. Esto es un hecho nuevo en nuestra sociología literaria y que hubiere sido inversimil en la promoción anterior; en ese sentido fué un acontecimiento singular la publicación de los *Poemas de la Oficina*, de Mario Benedetti, en 1953.

VII

Hasta nuestro tiempo, por lo menos, la narración uruguaya no ha contado con las nutritas concurrencias que a la poesía han favorecido. La valoración, por ello, de las pocas figuras que realmente cuentan ha sido más local y, sobre todo, más unánime. Una unanimidad que es válida para estrechos círculos, pues, como es previsible, dada las condiciones sociales del país y del libro, no tenemos desde hace años (Amorim es la posible excepción) novelistas o cuentistas de éxito editorial, en el sentido internacional de la expresión. Pero los que han resistido, hoy cuentan, positivamente (1).

Francisco Espínola, Juan José Morosoli y Enrique Amorim son, sin duda, los tres narradores más importantes de las promociones que siguen a la de Zavala Muñiz. Pero esto, y el hecho de que sus obras hayan operado como presencias vivas y oculantes sobre siguientes hornadas de narradores e incluso la proximidad de su ámbito temático (campo, suburbios del interior, hombres nuestros) no puede ocultar la radical disímilitud de sus enfoques.

Profundamente influido por los novelistas rusos (de los que parece participar de ese soplo de piedad evangélica, sobria y viril, que envuelve todas las cosas); dotado de un don de contar que ha convertido su presencia física en un inestimable sucedáneo de su tan parva obra escrita, Francisco Espínola (1901) es, de los tres nombrados, el más artista. El más artista, en el sentido casi agónico que la palabra puede tener. Tal vez esa contención (tan similar, por ejemplo, a la de Pérez) haya privado a Espínola de esa anchura de obra, de esa opulenta creación de mundo que no es una condición puramente cuantitativa en la labor novelesca, ya que constituye el encanto avasallador y específico de un Balzac, un Dickens, un Tolstoy o un Proust. De cualquier manera, el Espínola novelista de *Sombras sobre la tierra* (1933) y sobre todo el cuentista de *Roca Ciego* (1936) es un maestro auténtico y recientes consagraciones, como es tan inusual en nuestro medio, no lo recordaremos nada que no poseyera.

La obra de Espínola, a la que habría que emparejar la muy breve de Victor Dotti (*Los alambardores*, de 1929) difiere bastante de la del recién desaparecido Juan José Morosoli (1899-1957). Concentrado temáticamente en su pago minucioso pero con una fluencia narrativa natural vivamente contrastante con la retención de Espínola, Morosoli, en las formas apacibles y canónicas del cuento campero, realizó obra certeñista de lenguaje y creó seres, cuya calidad de vivientes, para repetir la aguda glosa de Angel Rama, se impone incontestable.

Enrique Amorim (1900) representó en cambio la carrera de un novelista cabal, de extensa y persistente obra desde *La Carreta* (1929) y *El Paisano Aguilar* (1934). En Amorim la capacidad de contar, el entusiasmo, no marchito, por la vida,

la densa creación de clímax se expide sin esa destilación espinaliana o esa economía de émbitos de Morosoli. Aunque sus libros tengan por centro el mundo campesino del norte. Amorim, bajo el imperativo de una fiel militancia social (a la que también responden las novelas de Alfredo Dante Gravina) ha penetrado en la temática ciudadana, en el mundo americano y (aún) en los vericuetos encarecidos de la novela policial. Sus últimas novelas: *Corral Abierto* (1956) y *Los montañeses* (1957) apuntan a esa complejidad de direcciones, adensándose con elementos simbólicos que aunque debiliten sus estructuras, enriquecen su intención y su impacto.

Juan Carlos Onetti (1909) es el más persistente (y coherente) narrador de los que siguen. De varios maneras, marca un intermedio entre los anteriores y la última promoción. Onetti es el novelista de esa misma ociedad, ciudadana y moderna en la que el hombre, asfixiado en su inmovilidad, busca en lo cotidiano (trabajo, alcohol o sexo) alivio a sus torcedores. Personalmente nos gustan más sus relatos breves: *El Pez* (1939), *Los adioses* (1954) y el reciente e impresionante *El infierno tan temido* (1957) que sus novelas extensas, signadas éstas por una inquietud de búsqueda técnica que no corresponde (estricta, funcionalmente) a las necesidades de su escritura.

Feliherto Hernández (1902), en una obra desigual cuyo mejor momento es el de *Nadie enciende las lámparas* (1947) encontró en su rica experiencia de trashumante las materias, y las anécdotas, de un mundo cuyo prosaismo se rompe (se abre) de continuo hacia el misterio.

Mejor y tan real como la tan transitada dicotomía de una narrativa campesina y una narrativa ciudadana, la obra de Hernández nos señala otra. Es la que puede trazarse entre una

narrativa estrechamente circunstanciada y determinada, arrraigada, como es usual decir, en lo que uno problemático de tipo económico y biológico se mueve en ámbitos dominicamente proletarios, campesinos o pequeño-burgueses. Entre ésta y otra, cuya personería, junto a los ya citados cuentos de Hernández, pudieren asumir *El Habitante* (1949) de José Pedro Díaz (1921) *El Regreso* (1953) de Clotilde Luisi y la ya nombrada colección de Gladys Zani. En este sector la circunstancia se ensancha hasta integrar ingredientes fantásticos o sobrenaturales lo más lejos, más genéricamente espirituales; mientras el oráculo se afina (o se adelgaza) hasta esa zona misma en que se plantean los conflictos, últimos e irreductibles de la humana condición.

En la posterior promoción sobresalen, entre muchas, las contribuciones de Carlos Martínez Moreno, Mario Arregui, Mario Benedetti, Julio Da Rosa, Luis Castelli.

Hicas de una sapiencia verbal impar en su generación y aún en toda nuestra literatura, los complejos relatos de Carlos Martínez Moreno (1918) elaboran una sustancia, muy próxima y muy distante a la vez, de recuerdos personales y familiares y aún del folk diverso, pero los integran en una visión irónica, madura, coherente, que una inexorable conciencia vigila. Mario Arregui (1917) es un discípulo de Espinola que ha recogido sus relatos en *Noche de San Juan* (1956) y en el que parece marcarse un predominio creciente de los elementos poéticos sobre los narrativos. Julio C. Da Rosa (1920), muy próximo a la escuela de Morosoli, ha dado en *Cuesta Arriba* (1952) y *De sol a sol* (1955) una tenue nota de caustico humor nada frecuente en el cuento criollo, proclive a lo trágico. Mario Benedetti (1920), es el más completo hombre de letras de las últimas generaciones. Poeta, crítico, drama-

turgo y humorista, crítico certero y periodista agilísimo es, sobre todas estas cosas, narrador. En esto se mueve con igual felicidad en el relato adulto y complejo de *Quién de nosotros* (1953) que en el cuento pícnico (de valor nacional casi simbólico) del tipo de *El presupuesto o en la sabrosa elaboración lúcidamente inteligente como cualquier otra* de Puntero izquierdo. Luis Castelli (1918) le ha impreso al cuento temático pueblerino un toque de gracia levísima y de auténtica presencia espiritual.

Y como ocurre habitualmente en estos cuadros, el centro se estuma en un halo de secuaces, de instituidos, de promesas (?).

VIII

Desde la muerte de Sánchez, y pese al esfuerzo de algunos, el espectáculo teatral molvidó de lo extranjero o languideció (cuantitativa y cualitativamente) entre salas repletas, salientes sin gracia o alta comedia comercial. A principios de siglo muchos buscaron el éxito teatral pero nadie llegó a los alcances comunitantes del autor de *La gringa*. Lo mismo ocurrió en las generaciones que siguieron (10) de las que, sin embargo, dos notables representantes, Justino Zavala Muñiz y Fernán Silva Valdés, tentaron (el primero ya hace años y el segundo en la actualidad) la literatura teatral. No creemos que este sector de sus obras agregue nada a sus méritos respectivos de narrador y poeta.

Al calor, en cambio, de la Comedia Nacional que propulsó Zavala y de la proliferación del teatro no profesional (sobre todo), es en los últimos años que una promisoria constelación de escritores, poseedores a veces de una diversificada experiencia técnica, han replanteado, en

serio, las posibilidades de un teatro nacional. Esta constelación (Antonio Larrea, Carlos Dávila Molina y Jacobo Longor nos parecen los más importantes(11)) no actúa, infelizmente, sin trastos. Una de ellas nos resulta la falta de un lenguaje, común y decoroso, no lunfardesco ni corrompido ni (es el mayor peligro) afectado ni cursi. Cierta carencia de comunicación, determinada a veces por circunstancias de origen, con nuestros modos más entrañables y coloquiales de habla, han llenado muchas obras con un vocabulario que solo empleaban, habitualmente, la prensa o el magisterio en ejercicio. Pero esto no es todo. Temáticamente, se oscila entre el cursado manejo del repertorio mitológico (al modo de Giroudoux) o la usura, provocado por el panfletismo o el scénata, de los mejores asuntos que el entorno social ofrece. De cualquier manera, los nombrados, y algunos que llegan, tienen restos (creemos) para vencer estas adversidades.

IX

Aquí arrimados, no sería difícil para completar este largo itinerario, enhebrar una simple lista de todos los que han trabajado en el sector de (lo que alguna vez hemos llamado) la prosa no imaginativa. O buscar el común denominador de historia, filosofía, crítica e investigación social, registrando que todas ellas se mueven en la dual dirección de asumir, lucidamente, una circunstancia y de vivir la vida del Espíritu. O también, si se prefiere término menor, vivir la Cultura en los varios hacedores ya al principio anotados: recepción, conservación, transmisión, creación.

Pero la realidad aspira a mayores precisiones

y no hace mucho ensayábamos un esquema (12) de las varias direcciones en que se mueve la inteligencia uruguaya (y que aun podrían influir en las condiciones generales de la vida intelectual en Iberoamérica).

Incorporarse al nivel intelectual del mundo era una. El carácter sincrético de la cultura continental (tantas veces señalado) y la creciente universalidad y sincronía de los fenómenos culturales determinan que ese esfuerzo absorba buena parte de la tarea de lectores, de intérpretes y enseñantes. Especificación de ese móvil es el de la continuación de la actividad académica, traduciéndose en una investigación y en una creación cada vez más especializadas y exigentes. La del prospecto y prestigio de las ideologías atañe al fenómeno de que en el Uruguay, como en otras partes, los distintos jardines mundiales polemizan con los demás, luchan por su vigencia, buscan agotar la explicación de lo real, certifican su triunfo. La forma de conciencia de la circunstancia (nacional, continental, mundial) se halla profundamente marcada por la dirección precedente pero es también un fruto del sesgo situacional del pensamiento contemporáneo y, al doblarse de una despierta conciencia histórica, se hace también sentido, renovado a fondo, de la tradición. Esta vivencia del tiempo y de presencias desde él activas, lleva a lo que, con T. S. Eliot, llamábamos la elaboración de un pasado útil, constructiva elaboración del espíritu que, despojando la visión de ese pasado de holgazana studia y diversión contemplativa, dejando la historia en lo que es estructura, permanencia e influjo. Y, cerrando la cedera, la cuestión del sentido de la vida responde a las enciuentes interrogaciones últimas, a esas interrogaciones a las que las ideologías, masivamente, abordan y a las que las creencias res-

ponden), pero con las que también cada destino individual que quiera vivir con claridad puede dialogar personal, inconscientemente.

Todo lo que sigue podría ingresar bajo esos rótulos. Poco lo tendremos tiempo de señalarlo.

En filosofía y en las generaciones posteriores al 30, Juan Llambias de Azevedo y Luis Gil Salguero han sido los figuras más representativas. De filiación filosófica tradicional y germana al primero (1907) y discípulo de Voz al segundo (1889), han tendido, Llambias a la objetividad y rigor del tratado y Gil al fragmentarismo glorioso, elíptico y emocionado. Carlos Beavenuto (1896) también varzorrelítano, enderezó su inquietud hacia una ensayística confidencial en la que ha defendido tenazmente una concepción personalista y herética de la democracia. Lo que llamábamos continuación de la actividad académica parece presidir, más metódicamente, la labor escrita de la última generación filosófica (13).

La crítica y, sobre todo, ciertas secciones de ella es, mucho más perceptiblemente, una de las vocaciones decisivas de las últimas promociones. Necesidades de expresión muy bloqueadas en el libro ineditable, tempranas posibilidades de profesionalización, una refresadora conciencia de las propias posibilidades emergente de esa lucidez un poco estéril y cultivada a todo trance, han hecho de la nota de libros, de cine y de teatro (también plástica y musical) no solo una actividad difundida sino, por primera y evidente vez, socialmente influyente. Una labor, así mismo, de tipo universitario o monográfico se ha sostenido en niveles no, por lo menos, inferiores a los del pasado. Y sobre esos niveles debe colocarse, en general, la investigación metódica que alimenta nuevos centros.

Emir Rodríguez Managal (1921) es, sin duda,

en una labor de quince años, el más eficiente y extenso representante de esa crítica periodica aunque también ha mostrado su aptitud en el largo estudio literario y es reciente y admirable editor de las Obras completas de Rodó (Aguilar, 1957). Rodríguez Monsegur muestra sorprendentemente una informada inquietud por el presente literario y una activa devoción por el pasado cultural del Uruguay y de América.

Con posterioridad a su iniciación, ha surgido entre nosotros una numerosa constelación joven que se aplica a la misma labor y colabora en algunos diarios o en esa cuarto o cinco semanarios que son lo mejor (y lo más prestigioso) de la prensa nacional (14).

En la crítica cinematográfica, una pléyade de excepcional información y una peculiar cohesión estético-ideológica actúa tras la huella pionera del interés que suscitaron por la pantalla Fernando Peredo, Giselda Zani, José María Podesí y Arturo R. Despouey (15).

Similar fenómeno, menos perceptible sin embargo, ofrece la crítica teatral, cuyos representantes más notorios son Carlos Martínez Moreno, Antonio Larreta, Mauricio R. Müller y Alejandro Pérez (y cuyo valor más promisorio nos resulta Mario Trajtenberg).

La crítica de plástico y música no tiene el mismo eco social y prediere en general (sobre todo la primera) el estudio monográfico al comentario periódico (16). Pero el diktado empeño de Fernando García Esteban (1916) ha ganado auténtica influencia.

Se recordaban la investigación y la exposición ya puramente personales, ya vinculados a la docencia. Junto a un extenso rol de designado valor (y designada laboriosidad) (17), algunos nom-

bres no son evitables. En los últimos diez años, en su labor personal (demasiado corta es la editorial y al frente del Instituto de Investigaciones y Archivos Literarios que custodia un rico material inédito, Roberto Ibáñez, ya nombrado, ha creado un nuevo estilo de estudio crítico, en el que se funde una especial sensibilidad para lo poético (características del exigente creador que es) y un excepcional cuidado por esa etapa (tan descuidada aquí) de la ordenación y verificación de materiales. Los hermanos Álvarez (1897) y Gervasio Guillot Muñoz (1897-1956) fueron, posiblemente, los más activas presencias críticas de la tercera y cuarta décadas, oficiando de suggestivos nexos entre las nuevas corrientes poéticas francesas y el ámbito literario nacional. Susana Soca es, en cierto modo, y en especial desde los últimos tiempos, quien les ha sucedido en esta tarea, en la que ha puesto una admirable generosidad espiritual y una personal percepción emocionada de cualidades humanas. Iluminada por ejemplos y voces tan disímiles como León Bloy, Jacques Maritain, Eugenio D'Ors, Carlos Vaz Ferreira, Miguel de Unamuno, Eduardo Dieste y Joaquín Torres García, Esther de Cáceres, ilbergándolos todos en un ascendido fervor, ha realizado una activa tarea de apostolado estético, religioso y espiritual que tiene sugestivo impacto. Poeta y narrador también (cuor reciente de un ejemplar Tratado de la llama) José Pedro Díaz (1921) es hoy el ejercitante más notorio del análisis literario metódico. Con su G. A. Bécquer, Vida y Poesía (1953) y otros trabajos así lo señala, pero su ambición, servida por una rica cultura no se detiene (lo sabremos) en ellos.

Auxiliada por una financiación menos estrecha de los fines universitarios, la actividad grupal de algunos centros parece premisoria. Pueden destacarse especialmente las dos secciones

del Instituto de Filología de la Facultad de Humanidades: el de Lingüística, dirigido por el saber de Eugenio Coateau, de constante y personal producción, y el de Literatura Iberoamericana desde el cual Alfonso Llambias de Azavedo editaría próximamente valiosos estudios inéditos de Luis Alberto Medina, muerto hace tres años en el mejor momento de su tarea.

De actuación más diversa, Domingo Luis Bordoli (1918), Guido Castillo (1922), Angel Rama (1926) y Arturo Sergio Visco (1917), también han apuntado por variadas vías. Bordoli y Castillo (y aún Visco) atienden doblemente la realidad literaria nacional y el culto de una Tradición, con mayúscula, cargada de religioso sentido. Con igual competencia en nuestro pasado nacional (y en más amplio registro), Rama señala un interés más inquieto por el ancho mundo y sus epidémicas modas.

Jesualdo (1905) por último, ha combinado con la experiencia personal que recogen sus libros *Vida de un maestro* (1935). La expresión creadora en el niño y otros, postulados artísticos y pedagógicos que han ejercido positiva influencia.

Lo mejor de nuestra presente labor histórica puede colocarse bajo aquél lema de la busca de un pasado útil, siempre que la posterior palabra se entienda en el más impersonal y riguroso de los sentidos y abárquese en toda la expresión el oficio por hallar las constantes de nuestro desarrollo y las reales estructuras desdibujadas por varias generaciones de historia forzada y epidémica. Esta historia, naturalmente, sigue existiendo, abundante en estudios del trámité político de biografías de camplido y de apologética partidista. Esta última, que nunca renuncia a ceñirse los antitéticos colores del blanco y del rojo, tiene su gran oportunidad en los centenarios (Rivera o Belli, Oribe o Saravia) de los

grandes figuras de nuestro pasado. Se abren, sin embargo, nuevas direcciones. Una, y no poco significativa, es un acercamiento de los temas históricos al lector común a través de la amabilidad (frecuentemente bien documentada) de crónicas, evocaciones y biografías. Las estampas, por ejemplo, de Ferdinand Pontec (Luis Bonavita 1895), *Aguafuertes de la Restauración* (1941) y *Sombras heróicas* (1945), la labor biográfica de Telmo Manacorda (1893) en la que se destaca *El gran intelectual* (1939) sobre Julio Herrera y Obes y la de Eduardo de Salazar Herrera (1892); Monterroso (1948), Blanes (1950), Letorre (1952), Lavalleja (1956), de rica materia documental y segura fuerza poética. Como en otras actividades, la investigación histórica sólida se organiza en centros especializados que son, sobre todo aquí, el Museo Histórico Nacional y su espléndida revista, el Archivo Artigas y el Instituto de Investigaciones Históricas que en la Facultad de Humanidades dirige Edmundo Narancio. Es en ellas, especialmente, que el estudio del período artiguista ha experimentado un formidables avance, en un esfuerzo que es en buena parte colectivo pero en el que deben señalarse las aportaciones de Eugenio Petit Muñoz (1934) y Alberto Deschelli (1896), este último al margen de aquello. Pero la personalidad que mejor comprende el rumbo actual de la historiografía uruguaya es, sin duda, la de Juan Pivell Devoto (1910). En una múltiple labor personal en la que la de crear se acompaña generosamente con la de suscitar la creación ajena, Pivell ha dado a la estampa dos libros esenciales: *Historia de los partidos políticos en el Uruguay* (1937) e *Historia del Uruguay* (1945 y en colaboración con su esposa). El primero, con el estudio aducido de nuestras ideas políticas visto en términos de monumento resumido en diez volúmenes. Pero Pivell ha realizado aportaciones fundamentales a nuestra his-

toria internacional, ideológica y social, entre las que se destaca por su refrescante novedad, la de sus *Raíces coloniales de la independencia oriental*, indagación exhaustiva y base de lo que será nuestra historia económica y la de nuestras clases sociales.

Tras de Pivel, y algunos en reconocida actitud de discípulos, ha seguido una nutrita generación de nuevos historiadores que, junto a los que les precedieron, sostienen hoy una constante actividad investigadora. Son especialmente importantes, sin embargo, los estudios biográficos de Alfredo Raúl Castellanos y la imponente labor (trece cuantiosos volúmenes, dos publicados) de Mateo Magariños de Mello en torno a *El gobierno del Cerro* (18).

Algunas especializaciones son, empero, las más novedosas. La de la historia económica, por ejemplo, que tiene su precedente en la interpretación marxista de Francisco Pintos (1889) y sus dos libros: *De la dominación española a la Guerra Grande* (1942) y la *Historia del Uruguay* (1948) y que es cultivada hoy por un núcleo de profesores y ensayistas jóvenes: Gustavo Beyhaut, Washington Reyes Abadie, Oscar Bruschera y Vivian Triana. También la de la historia de las ideas políticas (19) y, sobre todo, la de las ideas filosóficas. Estas, y también, aunque en forma insidiosa, las religiosas, merecen desde hace unos años la excepcional y sistemática dedicación de Arturo Ardao (1912), uno de los nombres más importantes de nuestra cultura presente. Con *Filosofía Preuniversitaria en el Uruguay* (1945), *Espiritualismo y positivismo en el Uruguay* (1950) y *La filosofía en el Uruguay en el siglo XX* (1956), Ardao realiza aportación original a la corriente continental de la "historia de las ideas en América". También la historia de

la música nacional tiene un nombre significativo en Laurio Ayestaran (1913) y su retraspecto sobre *La Música en el Uruguay* (primer volumen: 1953). También la del teatro lo tiene en Juan Carlos Sabat Pezet (1908), de copiosa labor periodística en líneas de crítica y evocación de lo nacional.

Hay formas menos sistemáticas, por fin, de cumplir estos labores de elaborar un pasado útil y de tomar conciencia de la circunstancia en que se vive.

El tema nacional (la preocupación por el país, los interrogantes que su pasado, su sustancia y su destino plantean) puede asediarse (y es así) desde una gran multiplicidad de ángulos.

El del humorismo, para comenzar con lo informal, es uno de ellos. Desde la obra modesta pero tan firme de Boy (Antonio Soto, de 1884) hasta los humoristas actuales: Isidro Méndez de Ayala, Alfredo Mario Ferreiro, Benedetti, Carlos M. Gutiérrez Julio Puppo (*El Hachero*), los ya retirados Carlos Maggi, Julio Castro y Manuel Flores Mora y los ya fallecidos Arturo García (Wimpy) e Idefonso Julio Zavalla (*El Aprendiz*), desde todos ellos, decimos, el suelo político, el relato breve o el cuadro de costumbres, el modo liriano, opinan inescapablemente a características nacionales que son jugadas sin trascendentalismo pero no sin agudeza.

La sociología, en aplicación uruguaya, impone un nuevo enfoque que cultivan Isaac Ganián, Carlos Roma y Aldo Solari, cuya excelente *Sociología rural nacional* (1953) es lo más maduro que de esta labor universitaria haya llegado al público. También Daniel Vidart (1920), menos académicamente, trabaja desde hace algunos años con un enfoque sociológico fuertemente matizado de elementos literarios (que se depuran

cada día) y una singular capacidad de recreación de nuestras formas de vida tradicionales. Observando áreas más extensas, Roberto Fabregat Cáceres, con *Caracteres Sudamericanos* (1950) señala una inquietud afín a los anteriores.

De desde la historia mesurada (la *intrahistoria* de Unamuno) y exteriamente la arqueología es relevante como generalización nacional. *Civilización del Uruguay* (1951) de Horacio Arredondo (1888). *Blancos y Colorados* (1952) de Baltasar Magaña (1918) es un brillante (y discutible) ensayo de síntesis histórica cuyo antecedente más lejano puede encontrarse en el Proceso histórico del Uruguay de Zum Felde, aún utilísimo y, en pureza, irreemplazado.

Mientras el articulismo político beligerante (que tuvo momentos sonados en la primera Guerra Mundial con Adolfo Aguirre y en el debate antitotalitario con Victor Dotli y Leandro Cruz Goyenola) parece haber apagado sus fuegos, es en cambio, desde una fusión de políticismo más oculto que con el enfoque sociológico, histórico, crítico y aun existencial que un núcleo de escritores jóvenes abordan el gran tema de lo nacional. Este grupo tuvo, sin duda, un desodio precursor en Servando Cuadra y ha crecido bajo el magisterio periodístico y personal que, desde hace tres décadas, ejerce Carlos Quijano (1900). Sus representantes más destacados y recientes son, por ejemplo, Washington Lockhart, de intereses filosóficas y literarias, Alberto Methol y Roberto Araya Posse de más clara dirección política, y Vivian Trías y Gustavo Bayhaut, que inflejan de político un abordaje habituadamente histórico de las cuestiones. Debajo de sus disimilitudes ideológicas esta promisoria consolidación aparece fondamente afín a las tópicas de la nueva inteligencia milikante de Iberoamérica: hostilidad a los imperialismos y oligarquías do-

minantes, dolorida conciencia de la marginalidad histórica, básica insatisfacción y radical disidencia ante los rumbos nacionales mismos. Mientras las generaciones anteriores pueden aún encontrar una pauta de su satisfacción en los balances de *Lo cosmico y el mundo* (1953) del fino y llorado Eduardo J. Couture (1904-1955) éste sorprende la progresiva usura, la progresiva inviabilidad, el progresivo deterioro de todos los supuestos sobre los que se mueve la vida nacional. Mientras los grandes partidos nacionales, los poderosos máquinas electorales aparecen cada vez más vacíos de una fe que los sostenga (y sirva), más enfeudadas a concesiones, clientelales y presiones que las suenan, más descontentas a aquél reconocimiento del valor político y social de la inteligencia que Rodó señalaba en Fructuoso Rivera es con este núcleo que el presente panorama, si quiere concluir con una nota de esperanza, debe completarse. Porque aunque los nombres citados valen, más que nada, por lo que representan (y por muchos que omitimos) y es en pequeños ámbitos, o en revistas de circulación muy limitada o en partidos minoritarios que se expiden, no se aventurado señalar que su actitud impone esa tarea de elaborar los nuevos fundamentos que lo mejor y lo más deseado de nuestra comunidad entiende que es inminente. Los nuevos fundamentos con que una vida nacional más justa, más ceñida a los patrones de nuestro tiempo y a los dictados de nuestra tradición mejor puede mañana, no sin dolores y sin luchas, echarse a ser.

Y esto es casi todo un siglo medio de literatura y cultura uruguaya.

CARLOS REAL DE AZUA.

* Las fechas de nacimiento y deceso, extraídas de distintas fuentes, no son, en la mayoría de los casos, absolutamente seguras.

(1) Otros de significación similar: José M. Pérez Castellano (1743-1815), el geógrafo José María Rojas (1803-1864), el educador Orosio Araujo (1853-1915), Francisco Berra (1844-1906), etc.

(2) Otro: Adolfo Berra (1819-1841), Pedro P. Bermúdez (1816-1860), Henocio Fajardo (1833-1868), Ramón de Santiago (1831-1900), etc.

(3) Narradores de la época de Reyes y promociones posteriores: Montel Ballasteros (1888) de obra considerable aunque desigual, autor de encantadoras **Fábulas**, Hacendo Malenado, Manuel Medina Batancourt, José María Delgado, Otto Miguel Cione, Carlos M. Princivalle, Vicente Salaverrí, José Pedro Bellán, etc.

(4) Otros historiadores: Setembrino Pérez, Carlos Travieso, Lorenzo Bergaibar, Lorenzo Beltrán, Leopoldo Tertundo, José Salgado, Carlos Travieso, Aniceto González, Simón Lucuix, Felipe Fernero, Juan C. Gómez Heude, Aniceto Fernández, etc.

(5) Otras direcciones especializadas en materia histórica: historia militar: Julián Mús de Ayala, José Luciano Martínez, Pedro Sicre, Rolando Laguardia Trias; historia marítima: Homero Martínez Montero, Mauro Bandur, Agustín Beraza; h. de la arquitectura: Carlos Pérez Montero, Juan Gluza, Fernando Copiapo, Eleuterio Boix, Eugenio Barroso; h. arqueológica: Guillermo Furlong, Juan F. Salvetti, Carlos Fernández y Antonia María Barbieri; h. de la medicina: Rafael Schaufeld, Salio Otero y Rota, W. Piaggio Gorzón; h. de la justicia: A. Brignola y Carlos Fernández; h. diplomática e de fronteras: Luis A. de Herrera, Carlos Carbajal, Alberto Reyes Thivexent, Carlos Duemarcos y Mateo Magariños de Mello; literatura memorial: Domingo González, Julio Llerena Joanić, Luis E. Azarola Gil; pequeña historia y crónica: Romualdo Raúl, José María Fernández Saldana, Luis Bonavita, José L. Gomensoro y Juan Carlos Pedemonte; biografía: José Luciano Martínez, José María Fernández Saldana y Alfredo Castellanos; etemendología: Arturo Scamone; bibliografía: Darío Estrada, Arturo Scamone, A. Xalambri, Antonio T. Praderio, Carlos A. Posos, Julio Sponori, etc.; genealogía: Luis E. Azarola Gil y Matilde Garibaldi de Sabat,

(6) Otras poetas del período: Juventud Ortiz Saraguy, Enrique Amorim, Manuel de Castro, Angel Adler, Sel-

va Marquez, Ildefonso Pérez Valdés, Cipriano S. Vivesi-
ra, Alvaro de Figueredo, Francisco A. Lanze, Luis Giordano, Blanco Luis Brum, Federico Moraleda, Emilio G. Tacconi, Carlos M. de Vallejo, Carlos Scofield, Luis Alberto Gulla, Sarah Bolo, Ernesto Pinto, Luis Bautista, E. U. Genta, Alejandro Araya, Jesuako, Alejandro Laureiro, Juan C. Fagnatti, Humberto Zarilli, Juan C. Abella, Alfonso Llamblas, Gilberto Caetano Fabregat, María Adela Bonavita, Héctor Silva Uranga, Concepción Silva Beltrán, etc.

(7) Para completar: Luis Alberto Caputi, Asiel Bedoya, Luis Híerto, Generoso Medina, Roberto Bula, Beltrán Martínez, Felipe Novoa, Cándido Belando Viola, Enrique Willman, Raúl Blangio Brino, etc.

(8) Narradores de esta época: Santiago Díazsetti, muy próximo en vida, calidad y temática a Morandé; Manuel de Castro, Valentín García Salz, Julio Estevillo, Rodolfo Fanfaca, Luis Giordano, Paulina Medeiros, Vicente Carrera, Adolfo Aguirre, Serafín García, José Monreal, Alfredo López, Raúl Baethgen, Isidro Márquez de Ayala, Enrique Rodríguez Fabregat, Arturo Dospouey, Clara Silva, Juan Mario Magallanes, Juan C. Walker, etc.

(9) Por ej.: Dionisio Trilla Pays, Angel Rama, Carlos Denia Molina, Eliseo Ricardo Pesta, Armando Sorensen, Ricardo Balívar, Alberto Papantini, Omar Moreira, Silvia Lago, Aldo Canepa, Raúl Boero, Arturo Daws, Omar Prego Gadea, Adán Marin, Julio Rossiello, Matynys Silva, Carlos Gurníndez, Ema Russo Platano, Germán Tapella, Roberto Suárez, Juan Carlos Gómez Brown, etc.

(10) Hacia principios de siglo: Samuel Blixen, Osmán Morandé, Víctor Pérez Perit, José María Delgado, Otto Miguel Cione, Enrique Cross y, sobre todo, Ernesto Herrera, el más cercano en temas y alcances a Sánchez. Desde el 20 hasta hoy: Isamel Cardina, Francisco Imhoff, José Pedro Bellán, Edmundo Bianchi, Carlos M. Princivalle, Carlos Salvagno Campos y, más próximos, Juan Carlos Patrón, Juan León Bengoa, Arturo René Dospouey, Julián García, etc.

(11) Otros: Héctor Plaza Nobla y Angélica Plaza, Alejandro Peñasco, Elzear de Camilli, Andrés Castillo, Jorge Brun, Juan C. Legido, etc.

(12) **Ficción**, N° 5, Buenos Aires, 1957.

(13) Aníbal y Alberto del Campo, Mario Sambarino, Mario Silva García, Manuel Claps, Enrique Grauert, Alejandro Arias, Guillermo Ritter, etc.

(14) En *El País, Marcha, El Sol, El Ciudadano*, y suplementos de *El Popular* y *El Bien Público*, Rubén Cotelo

(1930) de ascendente carrera, Alberto Paganini, Mercedes Rein, Rubén Romano, Jorge Arias, Hugo Rodríguez Urrutia, P. Darío Ubilla, Tabaré J. di Paula y Raúl Boero. De intereses ideológicos: Einar Barfod, Julio Moreno, el desaparecido y valioso Rodolfo Fonseca Muñoz y Adolfo Silva Delgado, con un silencio de varios años. Y también Daniel Vidart, Domingo Bordoli, Arturo Visca, Ángel Rama, Mario Benedetti, José E. Etcheverry, Omar Prego, etc.

(15) Homero Alsina Thévenet, Hugo R. Alfaro, Hugo Rocha, José C. Alvarez, Gastón Blanco Pongibóve, Jorge Ángel Arteaga, Antonio Larrera, Gustavo Ruegger, etc.

(16) En música: Mauricio Maidanik, Juan Rafael Grezzi, Mauricio Müller, Pablo Mañé; en plástica: Giselda Zani, Cipriano Vitureira, José Pedro Argul, Carlos Gurméndez, Sergio Benvenuto; más periódicamente Celina Rolleri, Nelson di Maggio, etc.

(17) Por ej.: Eustaquio Tomé, Ildefonso Pereda Valdés, Ofelia Machado Bonet, Roger Bassagoda, Carlos Scafato, Armando Piroto, Jesualdo, José M. del Rey, Luce Fabbri, Sarah Bollo, Gastón Figueira, Josefina Lerena de Blixen, Alberto Rusconi; entre los más jóvenes: José Enrique Etcheverry, Manuel García Puertas, Roberto Bula Pirlz, Tabaré J. Freire, Jorge Medina Vidal, Idea Vilariño, Adolfo Silva Delgado, Hyalmer Blixen, Hugo Pedemonte, Ramiro Mata, Raúl Blengio Brito. En lingüística, gramática y humanidades clásicas: Francisco Anglés y Bovet, Luis Juan Piccardo y Hilda Lago; A. Berro García, Julio Ricci, José Pedro Rona, Amaldo Gomensoro y Washington Vázquez; Hernán Rodríguez Massone, Jorge Medina Vidal, Rolando Laguardia, Olaf Blixen, etc.

(18) Otras direcciones históricas artuales: en el período artiguista: Edmundo Narancio, José Ma. Traibel, Flavio García, Edmundo Favaro, María J. Arda, Aurora C. de Castellanos, Rogelio Brito, Blanca Paris, Querandy Cabrera, Manuel Flores, Carlos Maggi, etc.; historia de las aportaciones nacionales y raciales (indígenas negros, pueblos europeos): Rafael Schiaffino, Eugenio Petit Muñoz, Ildefonso Pereda Valdés, Rodolfo Maruca Sosa, Jacques Duprey, Juan Carlos Sabat, Daniel Vidart; historia regional: Florencia Fajardo y E. Zinola; historia religiosa: Celedonio Nin y Silva; historia de la ciencia y de la técnica: Enrique Chiancone y Paul Schurman; en varias direcciones: Buenaventura Caviglia.

(19) En ella, además de Pivel y Ariosto González: J. A. Oddone (Los principistas), Alfredo Castellanos, Carlos Maggi, y otros; en ideas sociales, Carlos Rama y en ideas pedagógicas, Jesualdo Sosa.